
證監會指引摘要
申領牌照的過渡安排

•有意申領牌照，並已在今年6月1日前於香港營運且擁有實質業務的數位資產
平台，提供1年時間的過渡安排（即今年6月1日至明年5月31日）

參與過渡安排的資格

•於今年6月1日前在香港營運並設有具實質業務的虛擬資產交易平台

如何評估平台是否在今年6月1日前已在港營運

•是否於香港成立為法團、是否在港設有實體辦公室、香港員工是否對該平台
具有中央管理和控制權、關鍵人員是否駐於香港、平台是否已投入服務並在
香港擁有獨立客戶和真實成交量等

大公報記者整理

近年來特區政府先後推出不同的監管措施，如反洗
錢、牌照及防範黑客等方面，能夠積極主動承擔推動市場
規範化的責任，探索有關政策制定的方案，充分體現特區
政府發展虛擬資產市場的決心。

德勤合夥人：規管帶來新機遇
德勤中國數字資產香港主管合夥人呂志宏表示，證監

會訂立發牌制度，有更清晰的監管指引，這將為從事虛擬
資產交易的經紀及資產管理行業帶來新的機遇，也能令散
戶投資者得到更多保障。因為過往在缺乏監管下，投資者
其實更為不便，例如散戶將加密貨幣匯款轉入銀行，銀行
或會質疑這是可疑交易，並凍結資產。

今次JPEX事件反映了政府加強監管的方向是正確的，
香港具備低稅率、寬鬆的法律管制等優點，而且是不少國
際資金的重要融資選擇，加上香港早已凝聚各國金融精英
分子，並擁有背靠祖國的優勢，因此在人才上、資源和政
策上，都有力爭亞洲虛擬資產一哥的條件。

立法會金融服務界議員李惟宏表示，事件凸顯監管制
度的重要性，若虛擬資產平台缺乏監管，投資者便沒有保
障。在他看來，JPEX事件也讓大眾了解到，適當的監管配
合有效的投資者教育，才能令市場健康發展。

永裕證券董事總經理謝明光指，根據相關指引，持牌
平台倘倒閉，客戶最多獲50萬港幣補償。但最重要的是獲
發牌的平台在證監會的指引下會有實施一系列保障投資者
的措施，如證監會要求獲發牌的平台需要將客戶資產獨立
分隔，透過全資擁有的附屬公司以信託方式持有客戶款項
及客戶虛擬資產，客戶可查閱有關資料等。證監會日後又
會定期檢查獲發牌平台負債，防止平台轉移或質押客戶虛
擬資產，同時又要求獲發牌平台每年呈交核數師報告。

這些措施無疑都能為投資者提供更佳保障，甚至是黑
客及客戶過度投機的問題，證監會也有妥善的措施防止問
題發生。如平台營運者將會要求客戶儲存在線上錢包內的
虛擬資產不多於總資產2%，而且需為每位客戶設定上限，
參照客戶財政狀況確保承擔，合理的風險，這些措施對保
障投資者權益十分重要。

海外平台多無牌市民須謹慎
可以說，如何妥善管理虛擬資產行業發展的風險，以

及創造合法合規的空間，是目前香港刻不容緩要做的事。
但投資者也要留意，目前仍有很多海外平台未獲發牌，但
卻在港經營業務，且客戶人數或比JPEX更多，投資者若要
參與買賣虛擬資產，便要額外小心，選擇已獲發牌的可靠
平台。

繼加密幣交易平台FTX破產後，JPEX涉無牌
經營事件再在香港掀起軒然大波。事實上，香港今
年年中已推出虛擬資產平台發牌制度，對行業進行
規管，目前已有兩間平台獲發牌，分別為OSL數字
證券有限公司及Hash Blockchain Limited，但一些
大型虛擬資產平台如幣安等，則仍未正式持有在港
經營的牌照。分析指出，是次事件凸顯了監管的重

要性，建議投資者若要參
與買賣虛擬資產，應選擇
已獲發牌的可靠平台。

專家：應選有牌照虛擬交易平台
本港發牌制度 助幣市健康發展
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《適用於虛擬資產交
易平台營運者的指引》於

今年6月正式生效，任何人如經營提供
虛擬資產服務的業務或顯示自己經營該
業務，便須向證監會申領牌照。至於已
在2023年6月1日前於香港營運的虛擬資
產交易平台，可於 「過渡安排」 時間
（即2023年6月1日至2024年5月31日）
在香港繼續其業務。此外，申請過渡安
排的企業還需符合 「2022年打擊洗錢及
恐怖分子資金籌集（修訂）條例草案」
所載列條件。

新安排已於6月生效
在新制度下，虛擬資產交易平台將

與傳統金融機構一樣（例如證券經紀行
及自動化交易場所），須遵守各方面的
監管規定，以及一些適用於虛擬資產特
性及風險的要求，包括妥善保管資產、

認識你的客戶程序、打擊洗錢／恐怖分
子資金籌集、預防市場操縱及違規活
動、會計及審計、風險管理、避免利益
衝突及網絡安全等。

另過渡安排僅適用於 「提供非證券
型代幣交易服務」 的虛擬資產交易平
台，在遵守《證券及期貨條例》方面，
則並無任何過渡安排。有意提供證券型
代幣交易服務的虛擬資產交易平台將須
受到香港的證券法例所規限，並應根據
《證券及期貨條例》取得相關牌照後，
方可展開其提供證券型代幣交易的業
務。

投資者需留意，交易平台即使已
提交牌照申請，但並不一定成功獲
批。而且現時大部分公眾可接觸的虛
擬資產交易平台，如幣安等均不受證
監會監管。

大公報記者許臨

話你知

▲特區政府近年大力推動虛擬資產市場發
展，其中證監會訂立發牌制度，理順行業
運作。

▲JPEX曾包起香港站及中環站通道的廣告位置，當時宣稱是日本加密貨幣交易所。

虛擬資產透視 1
大公報記者 許臨

虛擬資產
平 台 無 牌 經

營，為何要警方出手？立法會
金融界議員陳振英表示，無牌
交易平台由於不受證監會規
管，客戶不受保障，故目前只
能將案件交由警方循詐騙方向
調查。而平台無牌便不屬證監
會監管範圍，一旦倒閉投資者
也無法獲得保障或賠償。

目前，全球有約數百個虛
擬資產交易平台，但很多可能
不受監管，交易平台停止運
作、倒閉、黑客入侵、資產被
竊、交易糾紛，甚至詐騙等事
件屢見不鮮。

永裕證券董事總經理謝明
光提醒，證監會網站設有 「無
牌公司及可疑網站名單」 專
頁，會列出沒有在香港領取牌
照、並引起證監會關注的公
司。JPEX其實在去年七月已
被列入 「無牌公司及可疑網站
名單」 ，呼籲投資者需小心謹
慎。但JPEX利用與日本一間
持牌虛擬平台名稱相似，誤導
不少苦主相信該平台已在海外
獲得牌照。

JPEX一開始宣傳是 「日
本加密貨幣交易所」 ，名稱與
日本交易所集團的英文簡稱
「JPX」 相似，但JPX在2022
年3月已發聲明表示，小心
JPEX冒認該集團。此外，
JPEX又宣稱取得美國、加拿
大及澳洲等牌照，但這些牌照
並非可經營虛擬資產交易所，
只是從事外匯、金融所需的註
冊牌照。 大公報記者許臨

特稿



有特色才能夜繽紛管控虛擬市場風險 鞏固金融中心地位

龍眠山

過去的周末和周日，剛剛推
出的 「夜繽紛」 活動表現未如人
意。行政長官李家超表示， 「香
港 夜 繽 紛 」 是 一 項 「 長 期 工
程」 ，需要時間及工夫改變市民
受疫情影響而形成的生活習慣，
並有信心業界可以找到辦法。財
政司司長陳茂波表示，政府會吸
納社會意見，增加多元化及更有
新意的活動。

鑒於疫後不少港人出遊或北
上消費，對本地消費形成了制約
作用。特區政府希望香港重現
「愈夜愈精彩」 的本色，經過一

番籌備後，上周舉行 「夜繽紛」
啟動禮，得到不少商場響應。就
事實來看，一些商場延長營業時
間到凌晨，但不少商戶甚至是大
部分商戶，依然到晚上九時就關
門。商家都是精明而逐利的，不
存在有生意不做的道理，但如果
光顧的客人不多，抵銷不了延長
營業時間而增加的燈油火蠟等成
本，那不如早關門休息。

對一般市民而言，不會因為

商場延長了營業時間就去光顧，
有氣氛、有新鮮感、有吸引力，
才願意掏腰包。因此， 「夜繽
紛」 不僅是一項 「長期工程」 ，
更是一項 「綜合工程」 ，需要各
方面的配套。有人建議特區政府
推出 「夜市消費券」 ，有人建議
港鐵等交通工具在特定時段後半
價優惠，鼓勵市民支持夜經濟，
值得特區政府考慮。

香港的夜市面對大灣區內地
城市的競爭，但有競爭才能進
步，香港夜市在成本上沒有優
勢，難以複製內地城市的做法，
也不能新瓶舊酒，必須做出自己
的特色，還要更 「高端」 。舉辦
大型演唱會、大型展覽以及具國
際特色的文化活動、體育賽事，
對市民和遊客都有吸引力。

消費的核心是花錢，有錢才
會大方。當股市和樓市興旺，市
民收入明顯增加，獲得感、幸福
感、安全感節節上升， 「魚翅撈
飯」 也是小事一樁，
逛夜市更不在話下。

警方昨日針對涉嫌欺詐的虛擬資產
交易平台JPEX採取執法行動，暫時有6
人被捕。由於向警方報案的苦主逾千
人，涉款逾10億元，此案備受全城關
注，社會上也再次出現對香港推進虛擬
經濟的各種擔憂。數字經濟、虛擬資產
是新興事物，發展迅速，從近年來全球
各地虛擬交易平台頻頻 「爆煲」 觀之，
安全風險相當高，反映機會與挑戰常常
成正比。當然，特區政府沒有必要因噎
廢食，而是應該以此案件為契機，進一
步完善監管制度並加強執法，鞏固和發
展香港的國際金融中心地位。

區塊鏈等新科技的發展，為金融運
作 「去中心化」 及大型交易創造了條
件，數字經濟、虛擬資產、加密貨幣等
新概念、新業態層出不窮。許多經濟體
都在搶虛擬經濟的 「頭啖湯」 ，其中美
國和新加坡走在最前列。然而，隨着去
年全球第二大虛擬資產交易平台FTX涉
及欺詐 「爆煲」 ，第一大交易平台 「幣
安」 也在美國捲入司法訴訟，形成了骨
牌效應，各地政府對待虛擬經濟的態度
由歡迎變成審慎，監管政策則由寬鬆變
為嚴格。許多國家和地方在發展虛擬市

場方面放慢腳步，爭取有更多時間進行
更全面的審視。

香港在發展虛擬經濟方面後人一
步，但在去年全球虛擬經濟趨向冷卻的
情況下，香港卻反其道而行之，加快發
展步伐。去年10月特區政府推出虛擬資
產發展的政策宣言，相關發牌制度於今
年初生效，這使得香港成為全球少數對
虛擬資產立法監管的地區。

相比內地於兩年前禁止一切虛擬貨
幣交易，香港在發展虛擬經濟方面表現
出積極進取的態度，凸顯 「一國兩制」
下的香港特區，可以扮演新經濟領域先
行先試 「試驗田」 的角色。另一方面，
香港作為傳統的國際金融中心，不能滿
足於守成，而是要有與時俱進、開拓新
天地的膽識。

事實上，儘管虛擬經濟存在着各種
不成熟，出現了這樣那樣的問題，包括
一些詐騙集團利用人們對虛擬資產的好
奇及無知，以各種似是而非的噱頭招搖
撞騙，但這不過是騙術更新，不必因此
完全否定數字經濟、虛擬資產本身。就
國際市場而言，虛擬經濟仍在各種批評
和質疑中呈波浪型曲折發展。穩定幣

USDT發行商Tether的季度報告顯示，
其持有725億美元的美國國債，是全球
第22大買家，超過了阿聯酋、墨西哥、
西班牙等國家，足見其財雄勢大。

就香港今次的案件而言，問題不在
虛擬資產本身，而在於監管不到位。涉
案的JPEX在香港存在多年，一直在利
用名人效應大做廣告，但其沒有通過有
關部門審批，沒有營運牌照，其各種
「資質聲稱」 都沒有事實根據。先不說

涉嫌欺詐，單就無牌經營本身，有關部
門就可以採取執法行動。更何況，去年
證監會已對其營運手法提出過質疑。但
該平台我行我素，繼續大張旗鼓進行各
種營銷活動，完全無法無天。設若有關
部門一早採取行動，就可以避免更多人
掉入陷阱。

任何市場都有從不成熟到走向成熟
的過程。今次事件足以為香港發展虛擬
經濟敲響警鐘，香港開放有關市場必須
建立在嚴格而有效監管的基礎之上，必
須穩步推進。對投資者來說，要去有信
譽、有牌照、受監管的虛擬資產交易平
台，而不是輕信名人效應及吹得天花亂
墜的廣告。
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